

LA LUCHA

Periódico defensor de los intereses morales y materiales de la villa y su comarca

SE PUBLICA CADA SEMANA

Este periódico insertará cuantos escritos reciba en defensa de la buena administración y cultura del pueblo, siempre que la dirección los estime de la consideración pública.

PRECIO DE SUSCRIPCION	
Trimestre	1'50 pesetas
Número suelto	0'10 "
Número atrasado	0'20 "

Pago anticipado

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen.

Anuncios á precios convencionales.

Redacción y administración: Plaza Constitución, 22.

Punto de venta: Calle de Sumeras, 2

PROTESTA

LA LUCHA en vista de los salvajes atropellos que con escandalosa frecuencia se vienen sucediendo en la capital del Principado, se adhiere á la general protesta, que contra los citados actos han formulado la prensa y las sociedades cultas de toda la nación.

D. José Tardá, D. Salvador Paituvi y D. Juan Lladó y Vallés, han de marchar unidos políticamente en Granollers, han de ir del brazo.

Apartados de la «Unión Monárquica» formada en nuestra villa, intentaron un día D. José Tardá y D. Salvador Paituvi erigirse en árbitros del partido conservador local y ellos, por sorpresa, formaron un comité que murió malamente al darlo á luz, al hacerse público.

Creyeron que así, por sorpresa, lograrían su objeto y ya se pregonaba el nombre de Tardá como futuro alcalde, y ya se decía lo que el Sr. Paituvi haría y desharía al *ser poder*.

La opinión lo tomaba á risa.

Se deshizo la ilusión al chocar con la realidad de los hechos; del Comité muerto al nacer no queda nada, pero las ilusiones pueden mucho, porque nacen sin cesar unas sobre las cenizas de las otras.

Y la ilusión de ser algo en política de figurar perdura en Tardá y en Paituvi apesar de todas las realidades.

Y á falta de conservador bien puede uno hacerse republicano.

El ideal político importa poco, la cuestión es vivir.

Y así es como lógicamente, D. José Tardá y D. Salvador Paituvi se han echado en brazos del jefe de los republicanos en Granollers y así es como si no han paseado, pasearán juntos, si no fué el lunes pasado á las tres de la tarde en la Rambla de las Flores de Barcelona, será otro lunes, u otro martes, pero será porque debe ser.

Y nosotros nos alegramos de ello, nosotros estamos muy contentos de que sea así; cada uno á su sitio.

Los comentarios, sobre este hecho, sobre esta misión, lo que representa y significa, lo que ella dice y quiere decir, no hay que escribirlos ni hay que decirlos, es mejor, mucho mejor que cada uno de nuestros lectores los haga á su gusto.

Quizá no tardemos mucho nosotros en hacerlos, es decir, con aquella franqueza que es nuestra norma, la opinión que nos merece, pero hoy hemos hecho ya lo bastante transcribiendo á estas columnas la noticia que ha dado pie á estas líneas.

Lo esperábamos

Cuando llegó á nosotros la noticia, la acogimos con entero crédito, porque era un hecho que lo teníamos ya descontado, que debía ser fatalmente, lógicamente, por la ley natural de la evolución política entre aquellas personas.

Se nos dijo que D. José Tardá, don Salvador Paituvi y D. Juan Lladó y Vallés, paseaban juntos, después de conferenciar, de cambiar de impresiones políticas, de inteligencia formal, de acuerdo perfecto en apreciar el estado político de Granollers.

Y nosotros, que no podemos responder de la noticia, que se nos dió con toda clase de reservas, la hacemos pública, porque realmente si no es cierta hoy, lo será mañana, porque lo ha de ser y lo será.

Fijémonos en aquella evolución natural que es ley política, fijémonos en antecedentes y como consecuencia necesaria habremos de convenir en que

REIRÁ BIEN EL QUE RIE EL ÚLTIMO

Estas palabras pronunciadas por el Sr. Canalejas en las presentes circunstancias, en los momentos críticos en que el partido liberal atraviesa un período de dura prueba provocado y sostenido por los celos y ambiciones desmedidas de los prohombres que militan en la vanguardia del mismo, encierran una gran elocuencia, son una provechosa enseñanza que no deben olvidar los que en el problemático caso de un cambio de política se sienten con ánimo ó con sobrado desparpajo para imponernos su voluntad hasta conseguir, cuando no mitigar, ahorrer la libertad de un pueblo que por instinto tiende á ser libre.

Hay que tener en cuenta sin embargo, que no siendo la política ciencia exacta, los que así piensan ó discurren se exponen á sufrir contratiempos lamentables que pueden aca-

rrrear funestas y no previstas soluciones, al punto de que con todo y un cambio de política es seguro que en determinadas poblaciones seguirán gobernando ó rigiendo los destinos de las mismas, por incapacidad, aversión ó descrédito de los *vencedores*. aquellos que siempre han dado muestras de cordura y sensatez, de sentido común, los refractarios al chanchullo y á los negocios ilícitos, en fin, los que han sabido sustraerse al rastreo de una política abyecta, solapada é hipócrita.

Los políticos de oportunidad, los que acechan la ocasión propicia para alardear de consecuencia, dándose las de puritanos con la sana intención de sacar tajada, éstos son los residuos de todas las fracciones políticas, son los desahogados que faltos de vista en compensación tienen el tacto muy desarrollado, apesar de lo cual su porvenir no es de ambicionar, limitándose su misión á servir de pajes honorarios cuando no de *alabarderos* sin sueldo, teniendo como gratificación alguna cariñosa mirada de su jefe ó algún golpecito en la espalda, demostración barata en exceso que basta para satisfacer los deseos del *leal* correligionario.

Esto ocurre hablando en tesis general en todos los partidos políticos, con preferencia los gubernamentales. Si nos circunscribimos á nuestra localidad lo veremos claramente demostrado y á mayor abundamiento por las circunstancias especiales por que atraviesa la política liberal.

Ha bastado que los periódicos, con insistencia propalaran la especie de una crisis inmediata, para que unos señores, que se apellidan conservadores, sin poderío, no se den punto de reposo creyendo llegada la hora de apoderarse de los destinos locales, no con la buena intención de preocuparse de los asuntos administrativos, no, con el deliberado propósito de volver á las andadas, *protegiendo* á los amigos, haciendo mangas y capirotos de los consumos y del arriendo de los mercados, empero no descuidando la célebre máxima de San Agustín que dice: «La caridad bien ordenada empieza por uno mismo.»

No tendrán gran confianza en salir airoso del atolladero en que inopinadamente se han metido, cuando *vivitos y coleando* buscan influencias que les ayuden á sobrellevar tan *para ellos* pesada carga, pero en fin, tanto *desinterés* es de agradecer, es necesario que tanto altruismo obtenga su merecida recompensa por tratarse de un acto meritorio digno de ser imitado, y que nosotros, aun que *albats* en política,

agradecemos en lo que vale, prometiendo desde ahora trabajar con ahínco para cooperar á la realización de la obra *regeneradora* y nada *interesada* que á buen seguro emprenderán los *conservadores de verdad* tan pronto como sean poder (que esperamos será antes del juicio final, para bien de nuestra villa). Organizadores por temperamento, previsores prácticos por esencia, todo está dispuesto para el día de mañana que se vean *obligados* á ocupar el puesto de honor ó el sitial de compromiso. Todo el personal será escogido, de *prendas* morales intachables y aguerrido por lo que pudieran convenir.

Basta saber que será alcalde, Dios mediante, un hombre *incorruptible, intachable, íntegro, que tres mil* pesetas jamás le han sacado de apuros, que no ha cobrado nunca cincuenta duros mensuales de nómina, que nunca ha consentido que se subvencionara á periódicos indecentes ni ha tolerado que los adversarios políticos fueran á su casa á recibir órdenes para denigrar á los amigos, así como tampoco está dispuesto á que se destine ninguna cantidad para la compra de pitos que se utilizan según conviene, en fin, una persona escogida y *recomendable* bajo todos conceptos, que tiene á gran gloria el que digan que ha *robado...* para los demás.

Esta es la persona que nos tiene reservada el *partido* conservador para remediar nuestros males, esta es la persona que va acompañada de gentes que quieren sentar plaza de formales y que están hartos de figurar en política y de saber con quien tratan.

Sólo el despecho puede inducir á tanto rebajamiento político, no se comprende de otro modo, más antes de obrar de esta manera, antes de servir de comparsa en malas y repugnantes condiciones, el hombre reflexivo se retira á su casa y no consiente en ser cómplice de tamaña monstruosidad.

Nosotros que en política hay quien nos califica de *albats*, no comprendemos ni nos explicamos que haya quien pretendiendo pasar por listo vaya del brazo de ciertos *quidams* peores cien veces que los sectarios de la *marfega* hacia la cual demuestran sentir repugnancia.

Ciertas amistades constituyen una anomalía ó una aberración que denigra al que conociendo á fondo á su *amigo político* no desprecia su amistad, aún que entre los dos hayan mediado promesas más ó menos interesadas.

Si para colmo de fatalidades subie-

ra al poder el Mallorquín, como pudiera acontecer, al enterarse éste de su *impotencia* y del concepto que merecen á los encargados de repartir las notas calificativas, seguramente que no continuarían tamaña farsa y se retirarían á sus casas, orgullosos de que en alguna ocasión, sin duda por no conocerlos á fondo, se les ha dado beligerancia, que seguramente habrá resultado grotesca por la forma é inocente por el fondo.

Estamos frente á frente, y tened en cuenta que aún gobernando los vuestros, no levantaréis vuestras cabezas porque el pueblo que conoce vuestras aviesas intenciones, jamás lo consentirá.

¿Quién reirá el último? Veremos.

QUIÉNES SON Y QUÉ PRETENDEN

De depravada conducta vienen siendo calificados los actos y desórdenes promovidos por esta que bien puede llamarse Kábila, que tomando por disfraz el hábito República y á título de *Redentores* procuran quedar lavados de todos aquellos pecados que tan sólo por su peso se les hace imposible desprenderse.

No tiempo aprovechado resulta el que se emplea ocupándose de esa gente indigna de todo calificativo noble y decente, pero la indignación que causa la hipocresía que emplean para poder manchar á personas que por sus cualidades merecen alta distinción y respeto, no podemos menos que indicar á estos disfrazados y autores de tan reprobados actos, que no mencionamos por ser arto conocidos y de asquerosa narración.

¿Quiénes son? Los autores no son todos los que silvan porque al fin, muchos son los que por falta de la debida educación y confundidos con otros de corta edad coadyuven inocentemente á la obra de los sedientos autores; son los que instigan, aquellos que fracasándoles todos los intentos de rehabilitación en los cuales se presentaban como víctimas del sacrificio desean por nuevo procedimiento ó sea el del matonismo y el terror satisfacer á costas del pueblo sus caprichos.

¿Qué pretenden? Destruir toda obra de cultura; servir de perpétuo obstáculo á todas las de provecho y porvenir, difamar á su antojo y realizar sus poco honrosas empresas.

En síntesis son aquellos *Bohemios* que por su mal y por el bien de los demás fueron expulsados de la bue-

fica y culta sociedad «La Unión Liberal», fracasados en política, despojados de verdad en sus doctrinas y de fundamento racional sus obras y no obstante auguran apoderarse de la cosa pública, de las cualidades de que otras personas están dotadas y confundirse entre la buena sociedad no con otro fin sino el de cubrir sus ambiciones.

Por más de que la voz del pueblo atribuye el argumento de tales actos a su Caudillo se hace increíble, por los dotes que le adornan en especial a la aspiración a Diputado, pero si, bien puede ser, es, que éste fiado de la buena fe de que les cree poseedores y no reparando sus intenciones le ridiculiza con tales actos que por más de que extrínsecamente parezcan extraños a toda política moral, que dicen profesan, en el fondo son destructores de ella y base de su verdadera, y de la que son dignos: de la immoral.

Serenidad

El escándalo ocurrido en nuestra villa al salir los concejales de la sesión celebrada últimamente por nuestro Ayuntamiento, escándalo promovido por los elementos bien conocidos de todos, señala desgraciadamente el avance de las ideas disolventes que no en vano un día y otro día se vienen incalcando desde la prensa, en mítins y en reuniones, es decir, de un modo sobradamente público para que nadie lo desconozca, a los republicanos y ciudadanos de ideas afines.

Hemos clamado una y otra vez contra campañas infames de la prensa, hemos señalado sobradamente a los culpables de esta especie de *guerra santa* que se predica contra el orden, la paz social y las personas dignas, hemos expuesto con toda su desnudez a los causantes de este estado de cosas, y aún a los políticos de oficio, a los conservadores de *dublé* que como es bien sabido alientan y en cierto modo son cómplices de esta campaña.

Con ello hemos cumplido con nuestro deber y ahora, cuando comienza a dar sus frutos la mala semilla, es menester que quien debe gobernar, gobierne.

Ahora que el escándalo se traduce en motín, que de las palabras se pasa a los hechos, ahora que peligran la seguridad personal de nuestros vecinos, reclamamos los primeros que por fin se ponga coto a estos desmanes si no se quiere la muerte de Granollers.

Y al hacerlo, al tratar de cortar de raíz estos abusos, al reprimir con la debida energía los excesos de toda suerte que se vienen cometiendo, pedimos que con serenidad, con calma, pero de un modo formal y seguro, se aplique el remedio.

Hay que obrar con urgencia, sin dilación, pero con toda serenidad.

DESDE LA GARRIGA

En el vecino pueblo de Sematús, ocurrió un suceso que llenó de consternación al pacífico vecindario.

Por causas que se ignoran, dos amigos de trabajo sostuvieron una reyerta que terminó con la muerte de uno de ellos a consecuencia de una herida inferida por su contrincante, que le partió el corazón dejándole muerto instantáneamente. Tres jóvenes de este pueblo que habían salido de caza presenciaron tan espeluznante escena, sin poder evitarlo, no obstante detuvieron al agresor y lo presentaron a las autoridades de esta localidad, quedando convicto y confeso.

—El Ayuntamiento no se preocupa del mal estado de nuestras calles, desoyendo las justas quejas del vecindario. Cuando se trata de favorecer a algún amigo, como ocurre con el ex-concejal Sr. Traserria, entonces se hecha *agua* al vino, mientras el pueblo no se canse y dé una lección de prudencia a esos feudales de nuevo cuño, únicos culpables del malestar que se nota en este pueblo.

Son los herederos de las tres R. R. R.

—Otro día le pondré al corriente de lo que ocurre con el célebre depositario de cierta hermandad, que es superior. Por hoy basta.

CRÓNICA

El sábado día 12 del corriente, varios elementos políticos de distintos matices, de esta localidad, en vista de la incalificable actitud adoptada por los que se titulan republicanos de esta villa, contra la persona del honrado concejal de nuestro Ayuntamiento, Sr. Estrany, realizaron a favor de dicho concejal una manifestación de simpatía.

Dicha manifestación que salió de «La Unión Liberal», se dirigió hacia el domicilio del Sr. Estrany ante cuyo señor protestó en gran manera del atropello de que era víctima, ofreciéndole al mismo tiempo su incondicional apoyo moral y material a fin de que el Sr. Estrany no cesase en la campaña emprendida.

El Sr. Estrany, queriendo dar una prueba de agradecimiento a sus ami-

gos, se juntó a ellos hasta llegar otra vez a «La Unión Liberal», en cuyo sitio fué recibido el honrado concejal con una gran salva de aplausos.



La Junta directiva de la Asociación «Unión Liberal» de esta villa, no omitiendo gasto ni sacrificio alguno, tiene contratada para la próxima temporada de Cuaresma, una acreditada compañía de Zarzuela y Ópera española que dado el género a que se dedica, es de esperar pondrá en escena obras de reputadísimos autores, hasta hoy desconocidas en esta villa.

Probablemente en el número próximo, podremos publicar ya la lista de la mayor parte de las obras que serán representadas por la indicada compañía.

ULTIMA HORA

Con la subida de los conservadores al poder, nuestra villa sufrirá un notorio atraso, único recuerdo inveterado que les tendremos que agradecer, si tenemos en cuenta el carácter y las miras desinteresadas que adornan a los que aún tienen el valor de llamarse conservadores, aún que pertenezcan a la clase de los *apócrifos*.

Los representantes de la política agraria ó vitícola están de enhorabuena, puesto que a juzgar por la práctica podrán seguir ahorrando los derechos de consumos que a su entrada a la población deben satisfacer los racionales productores del delicioso néctar, a falta de otra razón, por la peregrina y exclusivamente conservadora teoría de que la costumbre es ley.

Menos mal si ocupa la Alcaldía el perspícaz presidente del cuarteto de las uvas ó de las brevas maduras, hombre de arraigo, político sin mancha, sobre el cual convergen las miradas todas de los vecinos que ven en él, al hombre de las soluciones, de los grandes ideales y de los inconmensurables *cataclismos*.

Pobre Granollers y pobres de nosotros, si fuera posible el que se cumplieran las ambiciones desmesuradas de estos conservadores de oportunidad ó de nuevo cuño y en particular del que sueña en usufructuar la alcaldía.

Sería el acabóse y el colmo del des-coco que nos obligaría a proveernos de un pito y para mayor seguridad, de un Guardia civil veterano.

Imp. F. Cucurella Corró 9.—Granollers.

SOLARES á propósito para edificar casas, fábricas, etc., de 2 á 6 duros solar de 25 palmos, fachada á la Carretera de Caldas junto á esta villa.—Razón M. Iglesias, Plaza de las Ollas, 16.—Granollers.

SECCION DE ANUNCIOS

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE

MANUEL TORT

Plaza de la Corona, núm. 6 -- GRANOLLERS

Esta casa, se encarga de la tramitación y despacho de toda clase de asuntos Judiciales, Administrativos y particulares; Representaciones, Procuras, Comisiones; compra, venta y administración de toda clase de propiedades, censos y dominios; préstamos hipotecarios y en letras; cobro de créditos de todas procedencias; Altas y Bajas de Contribución; Reclamaciones; Redención y venta de Censos del Estado; Procelimientos ejecutivos para todas las Corporaciones, Entidades y Oficinas autorizadas; Liquidación de derechos Reales; Asociación y expedientes de quintas y otros varios asuntos de carácter oficial y particular; Servicios y trabajos especiales para los Ayuntamientos y Secretarías.

Tratos y honorarios convencionales.

Abonados de varias clases ó tarifas.

— IMPRENTA —

DE

F. GUGURELLA

9, CALLE DE CORRÓ, 9

GRANOLLERS

Gran almacén de arroz

de Valencia, Gandia, Sueca, Cullera y Ribera baja

CLASES SUPERIORES Y PRECIOS MÓDICOS

GRAN FABRICA DE GALLETES Y BIZCOCHOS FANTASIA

— DE —

Doménech Hermanos

REPRESENTANTE EN ESTA VILLA

PLAZA PERPINYÀ, 6. - GRANOLLERS

JAIME ESPINA

Constructor de carruages de todas clases

RIERA. 6 Y 8

GRANOLLERS

Fábrica de pulverización de materias curtientes

MOVIDA A VAPOR

DE

J. SERRA Y VERGÉS

Se compra y vende toda clase de materias curtientes en rama y muelas.

Grandes existencias en roldó (país y Reus). Corteza de pino y de encina (país y francesa).

Especialidad para curticiones blancas.

RICOMA, 89 Y 91.-GRANOLLERS

CARPENTERIA Y FUNERARIA

DE

Juan Martí (a) Encarnat

PRECIOS ECONÓMICOS

Calle de la Palma, 24.- GRANOLLERS